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多年来，无锡发挥政策
导向作用来推进智能制造
向更深层次发展。戴可为
介绍，十三五以来，无锡市
委市政府一直坚定实施产
业强市主导战略和创新驱
动的核心战略，把发展智能
制造，推进深度融合作为增
强企业核心竞争力，实现无
锡制造业高质量发展的战
略选择和关键举措。

2015年，市委市政府出
台了以智能化、绿色化、服
务化、高端化为引领，全力
打造无锡现代产业发展新
高地的意见。 四化中，把
智能化放在了首位，作为无
锡制造业转型发展的突破

口。2019年，又出台了《关
于大力发展工业互联网深
入推进智能制造的政策意
见》，内容涵盖了工业互联
网建设、智能化改造、企业
上云、服务商培育，包括智
能车间、智能工厂等试点示
范的建设。今年，无锡启动
了新一轮智能制造三年行
动计划，明确提出了实施推
进工业互联网和智能制造
的五大工程。通过推行智
能制造来推出新的制造模
式和新业态。

事实上，智能制造作为
一种新型的制造模式，在推
广和应用时，需要一个适应
的过程。让企业明白智能

制造要干什么、怎么干、谁
来干是无锡一直在做的
事。一方面，制订无锡市智
能制造水平评价规范的地
方标准，让企业精准发力；
另一方面，开展智能制造免
费咨询，通过服务采购、调
查、座谈、培训等手段，为企
业量身制定智能制造的实
施方案。此外，通过人才引
进和服务商培育，解决智能
制造由谁来干的问题。

戴可为指出，无锡多年
努力，成效显著。当前，有
十个项目被列入国家工信
部智能制造试点，三家智能
工厂被凭为省级智能车间，
数量在全省占到前三位。

“企业创新大家谈” 各路大咖“论道”太湖之滨

把脉无锡经济 探寻“未来之路”
本 报 讯 （晚 报 记 者

陈钰洁）昨日，以“数字经济
赋能传统制造业转型升级”
为主题的2020“企业创新大
家谈”首期在锡举行，来自
政府机构、高校院所、知名
企业等领域的优秀专家和
企业家代表齐聚太湖之滨，
把脉无锡经济脉络、探寻科
技创新之路，为促进产业转
型升级、推动数字经济高质
量发展贡献智慧和力量。

“今年上半年，江苏11
市GDP正增长，南京、无锡
等5个城市高技术增加值强
劲增长，科技作为最活跃的
生产力，在其中发挥着举足
轻重的作用“，江苏省科协
巡视员杨文新提出，创新是
引领发展的第一动力，企业
是技术创新的主体。他表
示，面对新冠肺炎疫情肆虐
和国际经济、科技、文化、安
全等格局加速变化，借力

“企业创新大家谈”平台，将
汇聚政府、科技、金融、企业
界的力量，着力构建人才、
项目、信息交流快捷通道，
推动全域范围的政产学研
大融合、大发展。

作为领跑高质量发展
的先行军，无锡有着浓郁深
厚的创新氛围。在城市659
万常住人口中，拥有人才总
量176万，其中留学归国人
才1.45万人，国家级、省级
领军人才874人，太湖人才
计划创新创业项目分别同
比增长了 28.6%和 60.6%，

累计全市已有166家企业成
功上市。与此同时，培育了
一批创新型领军企业，物联
网、集成电路产值分别位居
全国第一、第二位。

“今年上半年，我市新
基建全面铺开，新业态加
速成型，其中居关键地位
的创新赋能功不可没”，无
锡市人民政府副秘书长周
浩明指出，5G时代召唤创
新思维，无锡正在大力实
施长三角一体化发展国家
战略和创新驱动核心战
略、产业强市主导战略，深
入推进新一代信息技术与
制造业深度融合，打造面
向未来的无锡制造“智慧
版”，为高水平建设“智造
名城”和长三角先进制造
核心区、技术创新先导区
奠定坚实基础。

据了解，本期“企业创
新大家谈”邀请到中国科
学院院士、南京航空航天
大学纳米科学研究所所长
郭万林、阿里巴巴达摩院
科研发展部产研合作主任
李颋、浪潮集团副总、浪潮
卓数大数据产业发展有限
公司董事长、CEO 张帆等
知名大咖，采用“1 个主峰
会+2个分论坛”的模式，场
内场外、线上线下联动。
围绕人才引育、场景供给、
企业梯度培育、企业融资
等话题进行深度交流对
话，碰撞创新思想，凝聚创
新共识。

“在传统制造业转型的
过程中，工业互联网是绕不
开的词”，今年工业互联网重
回人们视野，成为获得广泛
关注的热词，在张帆看来，这
意味着相关技术正在逐步成
熟。阿里的成功也是依托于
此——通过成熟的互联网、
移动互联网、移动支付、4G
网络等技术与传统零售业嫁
接，实现共赢。

“新的信息技术一定要
找到一个传统领域，它们最
好的应用场景和广阔的市场
也在制造业”，张帆认为，工
业互联网并不是多么新奇和
神秘的东西，而是信息技术
和传统产业融合后形成的新
业态和新产业，工业互联网
的发展和制造业紧密相连。
也正因如此，“无论科技如何
变化，无论产业多么传统，当
今的时代一定要积极拥抱科
技、拥抱信息技术。”

张帆注意到，早在十年
前，传感网就和无锡紧密地
捆绑在了一起。2009年11

月13日，正值物联网成为全
民热议的话题之际，国务院
正式批复无锡成立国家传感
网创新示范区，无锡的物联
网建设迎来了前所未有的大
好机遇。

“但是很长一段时间里，
这项技术沉淀下来了，只有
无锡，非常难得地坚持每年
在做物联网博览会，将相关
产业的企业聚集于此”，张帆
指出，任何一项新的技术从
兴起到成熟，都会经历被神
化，而后因发现问题进入低
谷的过程，张帆相信，只要咬
牙忍住，等到这项技术重新
抬头的时候，一定会给无锡
带来巨大的发展。

“5G技术、边缘计算相
继成熟了，接下来一定是万
物互联”，张帆对无锡的未
来充满信心，“新一代的信
息技术为社会经济的发展
带来无限的可能，依托十年
来在物联网领域的不断发
力，无锡一定会迎来更大的
机会。”

奚峰认为，传统制造业
转型面临着重重阻碍，其中
最大的难点在于思想的转
变，思想到位了，很多行动
才能到位。与此同时，还面
临着巨大的成本增长，其中
包括人才、资金、设备等多
方面投入。

“成立智能制造和工业
互联网公司后，会发现人才
投入是企业现在也是将来
最大的投入”，21世纪的核
心竞争力在人才，企业的
转型升级更离不开强力的
人才支撑，创新型企业最
需要怎样的人才？在人才
选择或提拔上又有哪些标
准？奚峰给出了四个关键

词——懂管理、懂技术、有
情商、懂业务，科技型企业
对于复合型人才的要求正
在提高，与此同时，也为人
才提供了更为优良的发展
环境。

红豆集团在转型发展
过程中，引入了很多国内
外的科技型人才和管理型
人才，在与人才磨合的过
程中也发现了不少问题，
走了很多人，更积累了留
住人才的经验。奚峰指
出，人才的投入并不在于
简单的工资，还有各种配
套设施，如何给予人才以
发展空间和用武之地，是
人才投入中较大的难点。

“给空间、给政策对企业留
人来说很重要，给予人才
丰厚的政策福利的同时，
需要给予他们将所学所用
和企业的产品市场相结合
的时间和空间。”

此外，科技投入和企业
盈利的平衡也是企业转型
中的重要环节。奚峰认为，
对于传统企业而言，短期效
益很重要，投入产出比是不
是合适，直接关系到企业的
正常运转。以服装行业为
例，利润率只有3%-5%，高
级定制也不过8%-10%，很
难支撑高科技的长期投入，
需要社会、企业进行长期战
略性的规划。

——浪潮集团副总裁、浪潮卓数大数据产
业发展有限公司董事长兼CEO张帆

论道
工业互联网
如何助力传统企业数字化转型？

论道 传统制造业转型难题如何破？

——红豆工业互联网公司总经理奚峰

论道 让企业明白智能制造干什么、怎么干、谁来干

——无锡市工信局副局长戴可为


